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Kære delegerede, kære gæster, liiwe delegiirde, liiwe geeste, 
liebe Delegierte, liebe Gäste,  
 

In Dezember 2014 hat die Koalition von SSW, SPD und GrŸnen die HŠlfte der 

Wahlperiode hinter sich gebracht. Aus diesem Anlass hat die SSW-Landtagsgruppe 

eine Broschüre herausgegeben (”Abgemacht. Die Halbzeit-Bilanz des SSW”), wo wir 

die politischen Ergebnisse die wir zusammen mit Ministerin Anke Spoorendonk in der 

Regierung erreicht haben darstellen. Ich glaube  wir  können zufrieden feststellen, 
dass  noch  nie  so  viel  SSW-Politik  wie heute in die Realität umgesetzt worden 

ist. Das zeigt wie gut es war, dass der SSW mit in  die  Regierung  gegangen  ist.   
 

Det er selvf¿lgelig is¾r pŒ mindretalsomrŒdet, hvor SSWs klare håndskrift i 

landsregeringen kan ses. Men ogsŒ forbedringen af det dansk-tyske samarbejde, 

indsatsen for fællesskolerne, bedre støtte til de social svage og flygtninge samt en ny 

kulturpolitik b¿r n¾vnes. Regeringssamarbejdet har fungeret godt og g¿r det 

stadigv¾k. Oppositionen pr¿ver hele tiden at skandalisere regeringssamarbejdet. 

Det var ogsŒ tilf¾ldet da man pŒ grund af en fors¿gt fangeflugt i f¾ngslet i Lyb¾k 

ville f¾lde vores SSW-minister pŒ sagen. Heldigvis lykkedes det ikke og Anke 

Spoorendonk gik styrket ud af endnu en konflikt med landets st¿rste oppositionsparti.  

 

Derudover har SSWs minister Anke Spoorendonks gjort en fremragende indsats bl.a. 

pŒ kulturomrŒdet, hvor en ny fredningslov siden Œrsskiftet er trŒdt i kraft og hvor hun 

nu freml¾gger en bibliotekslov efter skandinavisk forbillede. Landsregeringen har 
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ligeledes pŒ hendes initiativ fremsat en dansk-tysk rammeplan og har underskrevet 

en ministererkl¾ring med den danske regering. Dermed er det dansk-tyske 

samarbejde kommet op pŒ et h¿jere niveau til gavn for hele Slesvig-Holsten. At 

landsregeringen i et strategisk perspektiv ser Slesvig-Holsten som en del af Norden 

er helt klart Anke Spoorendonks og SSWs fortjeneste. Senest har Anke Spooredonk 

som justitsminster fremlagt en justitsreform, der skal forbedre de f¾ngselsindsattes 

muligheder for at blive resocialiseret i samfundet. Med dette lovforslag har Anke 

Spoorendonk markeret SSW som en politisk kraft, der stŒr for en liberal retspolitik.  

 
Kurz gesagt: Das Minderheiten- und regionalpolitische sowie das liberale 
skandinavische Profil des SSW ist im Regierungshandeln der letzten drei Jahre 
sehr deutlich zu sehen. Wir prägen diese Landesregierung aktiv mit. Es ist 
eben keine rot-grüne, sondern eine rot-grüne-blaue Regierung.  
 

Mens vi i det forrige Œr genindf¿rte ligestillingen af de danske skoler, lykkedes det i Œr 

at fŒ et stort tilskud til SSF, for at de kan unders¿ge mulighederne for at etablere et 

ÓHaus der MinderheitenÓ i Flensborg. Derudover fik Dansk Centralbibliotek for 

Sydslesvig forh¿jet deres Œrlige tilskud fra landet. Det n¾ste skridt er at 

landdagsgruppen vil arbejde for en fuld ligestillingen af de danske biblioteker. S¾rlig 

glad er jeg fordi det endelig lykkedes, at fŒ en langsigtet finansiering af det frisiske 

Nordfriisk Instituut pŒ plads. Nordfriisk Instituut underskrev en resultataftale med 

landet og fŒr indtil 2017 forh¿jet sit tilskud fra 200.000,- til 440.000,- euro Œrlig. 

Dermed er arbejdet af videnskabelig frisiske institut fremtidssikret i mange Œr.   

Et as Œltens wi nŸsi Šn sšri deerfor, dŒt da friiske Šn jare institutsjoone tuschŸse foue 

koone, weeraw ja jam uk ferlŠtje koone. For da friiske jeeft en nŒn stoot bŸterfor 

TjŸschlšnj wat heer baigripe kšš.  Deerfor schal deer mšr sŠŠkerhŠid tu. €n wan 

huum jarlik as, hŠŠwe da friiske uler jŸdeer sŠŠkerhŠid hŠdj. NŸ hŠŠwe we bait 

Nordfriisk Instituut Šn uk bai e Uni Flansborj, wat e friiskprofŠsuur šnjgungt, jŸdeer 

sŠŠkerhŠid fŸngen. Biise keere san nŸ dššr  en sŸnŒmd Ziel- und 

Leiststungsvereinbarung oufsŠŠkert wšrden. €n dŒt tut jarst tooch šnj e histoorie! 

 

Die Sprachen der Minderheiten mŸssen sichtbarer gemacht werden. Wir brauchen 

eine verstŠrkte mehrsprachige Beschilderung genauso, wie wir Sprachkurse und 

Schulunterricht brauchen. Wir mŸssen versuchen, das was wir jetzt schon haben 



3 
 

 

auszubauen und weiterzuentwickeln und wir mŸssen hierfŸr stŠndig die gesetzlichen 

Bestimmungen hinterfragen und gegebenenfalls auch Šndern. Warum soll es zum 

Beispiel im 21. Jahrhundert immer noch nštig sein, dŠnisch-sprachige SchriftstŸcke 

fŸr Verwaltungen im Landesteil Schleswig Ÿbersetzten zu mŸssen. Eigentlich 

mŸssten wir hier schon wesentlich weiter sein und Ÿber genŸgend dŠnisch-

sprachiges Personal in Verwaltungen verfŸgen, so dass †bersetzungen  nicht mehr 

nštig sind. €hnliches gilt fŸr die friesische Minderheit in Bezug auf die Bestimmungen 

im Friesich-Gesetz. Auch hier mŸssen wir prŸfen, ob wir in der Umsetzung etwas 

verbessern kšnnen. 

 

Die SSW-Landtagsgruppe hat eine Kl. Anfrage zum Umfang des DŠnisch- und 

Friesisch-Unterricht in Schleswig-Holstein gestellt. Wir wollen als SSW genau 

verfolgen, wie sich die SchŸlerzahlen und die dafŸr zustŠndigen Lehrerzahlen 

entwickeln. Wir werden diese Anfragen jetzt jedes Jahr stellen damit das 

Bildungsministerium wei§, dass uns als Minderheitenpartei diese Entwicklung 

besonders am Herzen liegt. Das Ziel des SSW bleibt es, dass mehr SchŸlerinnen 

und SchŸler Friesisch und DŠnisch an šffentlichen Schulen lernt. DafŸr brauchen wir 

natŸrlich ein gutes Angebot der Schulen. DafŸr brauchen wir ausreichend LehrkrŠfte, 

die diese Sprachen unterrichten kšnnen.  

 

Siden koalitionens start i 2012 har vi pr¿vet pŒ at etablere en ny dialogkultur i landet. 

BŒde regeringen og fraktionerne har ved vigtige afg¿relser lyttet til de ber¿rte 

borgere og organisationers ¿nsker. Et rigtig godt eksempel var her f.eks. den nye 

skolelov, hvor undervisningsministeriet pŒ flere dialogm¿der dr¿ftede sit udkast af 

loven med de mange involverede grupper. OgsŒ vores kulturminister Anke 

Spoorendonk g¿r hyppigt brug af dialogm¿der f¿r hun freml¾gger et lovudkast. Det 

var f.eks. tilf¾ldet med ÓDenkmalschutzgesetzÓ og nu ved freml¾ggelsen af den nye 

bibliotekslov. 

PŒ det seneste har landsregeringen i t¾t dialog med kommunerne og oppositionen 

fundet frem til en l¿sning pŒ vindm¿lleproblematikken. PŒ grund af en dom fra 

forvaltningsdomstolen blev den nuv¾rende vindm¿lleplanl¾gning i Slesvig-Holsten 

underkendt. Det f¿rte til stor uro blandt kommunerne der frygtede, at vindm¿ller 

fremover bare kunne placeres overalt i landet til gene for borgerne. 
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Der vorliegende Gesetzentwurf ist kein Windenergie-Verhinderungsgesetz, sondern 

dieser Weg ist mit der Branche und der kommunalen Ebene gemeinsam beraten. Wir 

wollen gemeinsam dafŸr Sorge tragen, dass durch das Urteil kein Wildwuchs 

entsteht. Deshalb sind raumbedeutsame Windkraftplanungen fŸr 2 Jahre nicht 

zulŠssig. Die bestehenden AntrŠge auf Windkraftanlagen kšnnen weiter bearbeitet 

werden und im Einzelfall kšnnen diese auch genehmigt werden. 

Også nŒr det drejer sig om konflikten mellem fiskerne og milj¿hensyn er det lykkedes 

landsregeringen i dialog med fiskerne at finde frem til en god l¿sning. Nach 

anderthalbjŠhrigen Verhandlungen haben sich Schleswig-Holsteins Umwelt- und 

Fischereiminister Robert Habeck, NaturschutzverbŠnde und Vertreter der 

Muschelfischerei auf gemeinsame Eckpunkte zur kŸnftigen Miesmuschelnutzung im 

Nationalpark Wattenmeer verstŠndigt. Dieser Kompromiss ist der Bereitschaft aller 

Seiten zu verdanken, Ÿber ihre Schatten zu springen und so einen langjŠhrigen, 

verhŠrteten Konflikt beizulegen. Das ist alles andere als selbstverstŠndlich Ð wurden 

doch in den vergangenen Jahren die Konflikte vor Gericht ausgetragen.Diese 
Beispiele zeigen, dass die Landesregierung mit ihren Dialogkultur auf den 
richtigen Weg ist. Wenn es nach dem SSW geht, dann werden wir diesen Weg 
konsequent weiterverfolgen.  

 

In den Jahren der gro§en Koalition und zu Zeiten von schwarz-gelb hat man im 

Durchschnitt ca. 25 bis  26 Millionen  Euro jŠhrlich in die Verkehrsinfrastruktur 

investiert. Dieses Niveau halten wir dadurch, dass wir ein Sondervermšgen gebildet 

haben. Es ist angesichts der VersŠumnisse der Vergangenheit immer zu wenig, was 

wir investieren. Vielmehr stellt sich die Frage nach den Mitteln, die der Bund fŸr 

gro§e Vorhaben zur VerfŸgung stellt.Alt i alt investerer vi altsŒ hvert Œr lige sŒ meget 

som de forrige landsregeringer. PŒ lang sigt kan dog kun ¿gede investeringer fra 

forbundsregeringen l¿se de store trafikale problemer (A20, westliche Elbquerung, 

Kieler Kanalen m.m.). SSW og landsregeringen er dog stærkt imod, at de 
trafikale investeringer skal finansieres med en vejafgift kun for udlændinge. 
Det er imod EU's regler og Œnden i det europ¾iske samarbejde. Vi gŒr derfor ud fra, 

at EU-domstolen vil stoppe den tyske vejafgift. 

Jeg takker alle i landdagsgruppen og i Ankes ministerium for et fremragende Œr i 
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regeringen, jeg takker landssekretariatet for en god underst¿ttelse. !

 


